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总体而言，新一届足协班
子到任后所做的大多数决策是
尊重足球规律的，不过偶尔也
有迷惑行为——比如 3 月 1 日
正式上线的“球员自荐系统”。

足协的初衷是“不拘一格

降人才”，畅通人才选拔通道，拓
宽人才选拔渠道。出发点自然是
好的，但现实比理想骨感得多。

关于不少中国足球好苗子在
成长过程中因为“黑幕”而无路可
走的传闻，数十年来始终没有断绝
过。但这更像是一个永远无法查
证的“都市传说”。因为此类传闻
符合了外界对中国足球“又黑又
菜”的固有标签，所以任何反驳就
成了“洗白”中国足球，再被反问一
句“既然中国足球这么干净，为什
么踢得那么烂”便会哑口无言。

在我持续了约莫 25 年的记
者生涯中，也曾亲眼见过多位被
家长认为天赋极高的小球员，自
称只差一个展示的平台，但在苦
苦求来与俱乐部同年龄段梯队合
练的机会后，其表现肉眼可见的

“不合格”。毫不夸张地说，绝大
多数自认有天赋但因为没有机会

不得不错过职业体育的人，往往
没有看到自己所谓的天赋其实远
不达标的残酷现实。

相比多年前，如今中国足球
青训机构的覆盖面积要大得多，
对于人才的争夺也更为激烈，这
意味着“天才少年”被遗忘的概率
越来越小。以中国现有的情况，
一位十三四岁的孩子如果还没有
得到专业精英训练，或者中断数
年相关训练，是几乎不可能再次
回到职业轨道上的。更不屑说年
龄大的球员。换言之，“球员自荐
系统”完全可以设置一个年龄限
制，十五六岁甚至十八岁以下均
可，比这再年长的年龄段已不可
能存在落网之鱼的可能性。

足球训练早已发展为一门科
学，即使中国足球的水平不高，但
专业训练与踢野球的差距之大，
是不了解足球之人难以想象的。

不设年龄界限的“自荐系统”恐怕
只会带来更多的“抖音球王”“村
超球王”之类的草根网红。网红
篮球选手杨政过不了CBA体测，

“努尔飞腿”通不过中甲保级队的
试训，这就是业余与职业的差距。

中国足协设立“个人评定、测
试信息、技能展示”这样的防火
墙，根本挡不住争议人物的到
来。谁都明白，靠自己剪辑的视
频展示技能，梅西 C 罗就不再稀
罕了。从某种意义而言，“自荐系
统”会带来不小的麻烦——越来
越多的争议者进入系统，会让中
国足协所谓的“定期集中初筛评
估”变为成本极高的行为。争议
人物们自然不会成功过关，但可
以因为失败而再次指责“黑幕”，
进而吸引更多流量。对于他们，
这是完美的逻辑闭环。而中国足
球从中一无所获，除了麻烦。
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上届冠军
的喜与忧

中超两轮战罢，上届冠军
海港队的表现可谓喜中带忧。

所谓“喜“，就是穆斯卡特的
球队正在恢复战术自信，球队传
控体系的重建速度超过预期。

海港队场均准确传球次数
连续第二个赛季超过了400次，

这对于正处于后奥斯卡重建期的
球队是难能可贵的。不过，与上
赛季不同的是，如今海港队的准
确传球更多地发生在本方半场。
好在，至少在中超联赛中，海港后
卫队员无论是在本方半场建立进
攻的传球，还是本方控球时深入
对方半场传渗透球发起进攻，都
颇有威胁。海港队打进亚泰队的
两粒进球都源于此。后卫线良好
的出球能力，给中场的重建赢得
了时间。穆斯卡特曾公开表扬球
员解围时没有开大脚，而是通过
有效的传球建立进攻。正是穆斯
卡特与队员们对传控的不懈坚
持，帮助球队在重建的阵痛中得
以恢复信心。

此外，尽管球队在对方半场
的传控能力比上赛季有明显下
降。但是，随着技术型中场球员
徐新获得更多的球权，加上茹萨
的稳定发挥，球队传控体系的重

建超出了预期。海港与亚泰的比
赛中，徐新在89分钟内完成了99
次触球，如此高的球权，过去整个
中超只有奥斯卡一人独享。这足
以说明，“超外”离队的阵痛正在
缓解，球员的信心正在恢复。他
们的这种信心正是来自于穆斯卡
特一个多赛季来孜孜不倦打造的
传控体系。球员在这个体系里，
出球能力得到了提升，潜力被激
活。在穆斯卡特执教之前，徐新
在海港的两个赛季，每90分钟内
触球数不足80次。

当然，海港的“忧”也同样明
显，那就是后卫的回撤速度遇到申
花、国安这些攻击线有速度优势的
强队时将会接受极大的考验。其
实，海港与亚泰比赛第16分钟，贝
里奇的反击已经给海港队的防线
回撤速度拉响了警报，如果当时换
成马莱莱那样有速度的前锋，蒋光
太恐怕就会追不上了。

国足西征
多坎坷

中国男足国家队 3 月 3 日在
北京集中之后已经连夜启程奔赴
阿联酋迪拜，为 3 月下旬的两场
世预赛 18 强赛关键性小组赛进
行准备。不过，32名国脚中，来自
上海滩的两支球队的九名国脚因
为需要征战亚冠精英联赛淘汰赛
而不得不延后向国家队报到。这
使得国家队看起来已经很早就展
开备战了，但实际准备的时间也
就只有四五天。

当初，主教练伊万希望中国
足协在联赛赛程安排方面能够早
一些，并多腾出些时间来给国家
队进行备战。所以，今年中超较
以往任何时候开始得都要早。但
仅仅两轮之后，联赛便告暂停，仅
仅两轮比赛，就能够让国脚的状
态调整到最佳？这显然是需要打
上问号的。更重要的是，前两轮
比赛中，被征召的国脚并不是在
比赛中都首发出场了，很多国脚
像张玉宁两轮比赛连 30 分钟的
出场时间都没有，状态何以确保？

正常情况下，一般球队和球
员需要经过三四轮比赛的磨合之
后，才能逐渐进入状态，哪怕是这
个周末再安排一轮联赛、国家队
再集中展开集训，恐怕情况都要
比如今集中效果更好。就像两支
上海球队，接下来还需要征战亚
冠精英联赛，再经过这两场更高
水平的比赛，球员们相信状态肯
定会更好。

可问题是，如今被征召的两
支上海球队中的国脚，尤其是申
花队的国脚，前两轮比赛中像杨
泽翔根本就没有出场机会，而徐
皓阳、汪海健的出场时间也屈指
可数。以目前斯卢茨基的指导思
想，这几名球员恐怕在接下来的
两场亚冠比赛中也很难保证出场
时间。这又让人对他们前往国家
队报到之后的状态多少有些担
心。

另一方面，国家队在抵达迪
拜之后，据了解，从3月4日展开
首堂训练课至3月20日出战沙特
队，这期间除了训练之外，队伍就
仅仅只是安排一场热身赛。那
么，整个队伍的状态会如何？这
恐怕又是令人担忧之处。

当各方对国足充满希望、想
象着队伍能够冲进至少小组前四
时，我们的对手恐怕也没有在闲
着，而且也都是有“想法”。此番
客场挑战沙特队，沙特队尽管前
一阶段情况也不是很理想，但至
少从裁判的安排来看，国际足联
和亚足联选择了与沙特关系密切
的阿联酋裁判，这其中大有学问。

只能说，国足此番西征，前景
未必像外界所想象的那么乐观。
用一种平常心去对待，恐怕是目
前唯一可以做出的选择。

●来自曼联的糟糕透顶的
消息：在足总杯1/8决赛中，曼
联在主场与富勒姆鏖战到点球
大战，曼联 4 比 5 被富勒姆淘
汰。曼联上一个赛季中还是足
总杯的冠军，红魔没有能卫冕
而在 1/8 决赛中就出局了。有
好事的中国英超评论介绍历史
战绩：这是曼联在时隔117年再
次被富勒姆在足总杯中所淘
汰，上次是在 1908 年 3 月。接
着的一句点评相当精彩：“那个
时候，清朝还没有灭亡。”在英
超球评里可以抖落出百年岁月
的历史灰尘，真让人厥倒了。

曼联如今已经是英超的二
流球队的。在英超积分榜上曼
联排排坐，是坐在了第 14 位
上。曼联落后榜首的利物浦达
到了 34 分，落后利物浦 67 分。

曼联只有 33 分。用一句上海闲
话来形容，“这是赤了脚也是追不
上了”。曼联解雇了原主帅滕哈
赫，请来了阿莫林挂帅，但是球队
仍然陷于困境之中。阿莫林的伟
大在于他的顽强，曼联在这场点
球大战中失利后，阿莫林在赛后
还是坚定地表示曼联的自标仍然
是赢得英超的冠军。这更令人厥
倒吧。

●曼联出局的同一时刻，3月
3日曼联的原主帅穆里尼奥在土
超第26轮中率队以3比0击败对
手。穆里尼奥当下是土超费内巴
切队的主帅，带领球队已经创下
了18场不败，被称颂为“魔力鸟”
又在土超赛场上闪耀了。他的球
队目前位居积分榜第二，他表示
将信心满满来逆袭榜首。不过穆
里尼奥的狂人脾气没有一点改

变，他在土超也正在经受因言论
不当而被禁赛的处罚。穆里尼奥
在接受采访时还表示如果英超有
保级球队需要他，他会欣然回归
英超联赛的。穆里尼奥在英超当
年也曾风光无限，他挂帅切尔西
夺得过 2014-2015 赛季英超冠
军，此后他还担任过曼联与热刺
的主帅。五年前穆里尼奥到意甲
罗马队挂帅，去年他出任了土超
费内巴切队主教练。当下狂人已
经 62 岁了。每当他的球队进球
扑网后，他还是会像一个狂喜的
少年那样在场上飞奔跳跃庆祝
的。

●曼联虽然正在渐渐没落，
但还没有到了必须要保级的悲惨
地步。如果有这一天，或许还能
见到穆里尼奥重返老特拉福德球
场的……历史总是难料的。

两场联赛里，申花暴露出几
个问题，但也要看到，一些没那么
糟糕的方面。

从超级杯到这场京沪对决，
上届冠军和最热门冬窗投入最大
的对手，申花都已经有过直接对
话，在自己状态并未调整到最好、
外援身价也不及对手的情况下，
两场比赛申花的成绩是1胜1平，
并且差点就实现了两战全胜。

上周六和国安比赛，国安把握
机会方面已经做到了极致。但申花
的整体防守，也做到了让国安队全
场比赛射正球门仅为一次。这个射
正一次的数据，记忆中在国安去年
整个一个赛季中并不曾出现过。

说到裁判，主裁判全场第一
次看视频，是把申花的点球取消
了。第二次是把张源直接的红牌
改成黄牌。可能现在有一个争议
点就是艾迪最后对张玉宁的铲
球。但是，那个铲球艾迪确实是
先铲到球了，至于铲球后的动作
认定，既然国安已经选择了提出
申诉，那么不妨就再等几天，等到
评议结果出来后，我们再去探讨。

上半场结束前国安守门员出
击打到蒋圣龙脸部那一次，出击
没有打到球而打到球员面部，依
据规则，这个点球判罚本身也没
什么问题。对手全场射中球门次
数只有一次，体现了申花的整体
防守还是做得比较到位。

新赛季热门球队，成都第二
个主场就输给天津津门虎，山东
第一场 0 比 0 平了河南。一些以
往印象中的中下游球队的战斗力
和比赛意志，会和去年不同，这或
许会是今年联赛至少在上半段大
家阵容都比较完整时，可能呈现
出的一种特点。

对于申花而言，3月这个宝贵
的间歇期，就显得非常重要了。

利用好
宝贵的间歇期
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